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 أساسيات قواعد اللغة الإنجليزية 

الأول القسم  

 إعداد  

 مدرس اللغة الإنكليزية 

 الأستاذ أحمد الشيخ  )أبو حمزة (

نته غفر الله له ورحمه وأسكنه ج  
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 حروف أبجدية اللغة الإنكليزية 

English  Alphabet 

Capital Letters الحروف الكبيرة 

A B C D E 

F G H I J 

K L M N   O 

P Q R S T 

U V W X Y 
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  Z   
 

 حروف أبجدية اللغة الإنكليزية 

English  Alphabet 

 Handwriting letters بخط اليد الأحرف الكبيرة  الكتابة 

A B C D E 

F G H I J 

K L M N   O 

P Q R S T 

U V W X Y 
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  Z   
 

 حروف أبجدية اللغة الإنكليزية                              

English  Alphabet 

Small Letters الحروف الصغيرة         

 b c d e 

f g h i j 

k l m n   o 

p q r s t 

u v w x y 
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  z   
 قواعد اللفظ 

   Pronunciation rules 

  a -e -i -o -uالأحرف الصوتية أو أحرف العلة في اللغة الإنكليزية هي : 

I. ( حرف الa : كما في الأمثلة التالية ) ( يلفظ كما نلفظ الألف المفتوحة والممدودة المرققة  ) آ 

• fat =  سمين,    hat =  قبعة  ,   rat =     جرز , ham =  لحم الخنزير  , mat =  حصيرة 
 

II.  أما إذا جاء( بعد حرف الa( حرف ال  )ll( مضاعفاً  فينطق حرف ال  )a  كما ننطق حرف  )

 (   كما في الأمثلة التالية :  oال )

• Hall = قاعة ,   tall =  طويل , wall =   جدار  , mall = مجمع تجاري, call =   ينادي 

Stall =   كشك  - المماطلة  , = pall =   نقاب العروس , fall = يقع , sall = سال , all =  كل 

III.  :  تلفظ الأحرف الصوتية التاليةa -e -i -o -u     : 

إذا كانت الكلمة من مقطع واحد ويتبع أحد الحروف الصوتية الخمسة  حرف ساكن  وتنتهي الكلمة بحرف  

( : فإننا نمد حرف العلة ونلفظه كما كنا نلفظه عندما نقرأ الأحرف الأبجدية الإنكليزية  ونقف عند  eال  )

  كما في الأمثلة التالية :( صامتاً e( الأخير أي يصبح حرف ال )eولا نلفظ حرف ال )الحرف الساكن  

A: 

• hate =   يكره  , name =  إسم , care = رعاية  , mate =  رفيق  –زميل  , pave =  يبلط  –يمهد  

Face = وجه , bake =    يخبز , sake = من أجل , make = يصنع , rate =  نسبة  –معدَّل  

E: 

• Here = هنا, mere =  مجرد, gene =  الجينات  , were =  كان , cede =  تنازل ,  

sere =  ذابل , mete =  يوزع – يعطي حصة , Crete =  جزيرة كريت 

I: 

• Kite =         طائرة ورقية site = موقع , bite =   يعض , fire =   نار , Drive =  يقود   

Wife = زوجة, shine =  يتألق – يشع , line = خط , nine = تسعة, mine = منجم      

bide = ينتظر , nice =  لطيف 

O: 

• Sole =  فرد -منفرد   , sore =  إلتهاب  , more = أكثر, home = بيت ,  yoke =  نير 
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mole = خلد , note = ملاحظة , code =  دستور –قانون , , poke =نكز ,  lone =  وحيدب 

U: 

• cure = يشفى , cute =  لطيف  , mute = كتم الصوت  , dune =  كثبان رملي , flute= ناي 

Tube =  أنبوب , pure = نقي , mule =  بغل , cube =  مكعب , duke =  نبيل   –دوق  

 تابع قواعد اللفظ   

Pronunciation rules 

IV.  كلمة من  في  حرفين متتابعين من أحرف العلة إذا جاء بعد أحد الحروف الصوتية الخمسة

يلفظ حرف العلة الأول ويكون الثاني صامتاً لا يلفظ. فالقاعدة  one syllable    مقطع واحد 

 الإنكليزية تقول :  

• When two vowels go walking, the first one does the talking. 

 عندما يمشي اثنان من حروف العلة، يقوم حرف العلة الأول بالتحدث.  •

( مثلاً  أي حرفين علة  i( مثلاً حرف صوتي آخر مثل حرف ال )aمثال : إذا جاء بعد حرف ال )

الأبجدية   الأحرف  نقرأ  عندما  نلفظه  كنا  كما  ونلفظه  الأول  العلة  حرف  نمد  فإننا  متلاحقين  

ً الإنكليزية    . أي لا نلفظ حرف العلة الثاني كما في الأمثلة التالية  ويصبح حرف العلة الثاني صامتا

• train =  قطار  ,  waiter = نادل  , laugh =  يضحك  , 

• people = الناس  , speak =  يتكلم  , feet =  أقدام , read =  يقرأ , beat = تغلب / فاز 

• flies =  يطير  , die = يموت  , soldier, fierce =    شرس  -عنيف  

• foot =  قدم  , country =  البلد  , foul = كريه   -  خبيث – قذر , load =  تحميل 

• dual= مزدوج  , duel= مبارزة  , fuel =  وقود  , argue =  يجادل , true= صحيح  
 

V.   حرف العلة  ال(I)  : 

يلفظ كما نلفظ الكسرة القوية في اللغة العربية. كما في    في أول الكلمة :  ( I)إذا جاء حرف 

 الأمثلة التالية : 

ink- حبر ,  if =  إذا  , is =   يكون , inch = إنش , inn =     نزُُلْ / فندق , into =   في داخل 

inner =   باطني  - داخلي  , image =    خيال   -ظل     -صورة  , issue =  كتاب نسخة من   –مسألة  –قضية  

imagine =  يتخيل  , involve =  يشمل , improve =  ن  مريض  = ill , يتضمن  =  include , يُحَس ِّ

 أعلاه III: راجع رقم (I)حرف العلة  ال  

حرف ساكن وكان في آخر   وتبعه   one syllableفي كلمة من مقطع واحد    (I)إذا جاء حرف  

  كما في الأمثلة التالية :    )آي( ويلفظ كما هو ( I)يمد حرف ال     eالكلمة حرف  

http://www.yougowords.com/browse/country
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• wife= زوجة ,   line =  خط , shine =   يلمع , fine =  جميل / غرامة  , bike=  دراجة 

Dive =  يغوص , hive =  خلية , knife =  سكين , dice =  النردحجر  / لعبة النرد   
 

 

 ( C )كيف ننطق  حرف ال  
 

VI.   كيف ننطق  حرف ال( C ) 

I. ( ينطق حرف الC(كما ننطق ال )K  في اللغة الإنكليزية وذلك عندما يأتي بعد حرف )

    a-o-u( أحد الحروف التالي: Cال)

أمثلة :      يقطع            -  cut -فنجان    cup    قطن-   -   cotton  cat  -قطة  - 

II.  ينطق حرف ال(C(كما ننطق ال )في اللغة العربية عندما يأتي بعده أحد  س )

  e – i – yالتالية :   الحروف  

 -  center مركز    -يركب دراجة     cycle    – مدينة city أمثلة:         

   ( K(  كما ينطق ال حرف  ال )Cحرف ال  )ينطق 

 a-o-uأحد الحروف  التالية      إذا جاء  بعده

   Caكلمات تبدأ  Coكلمات تبدأ    Cuكلمات تبدأ 

 Car سيارة Come تأتي Cuff صفعة 

 Cat قطة  coast ساحل Curve منحنى

 Can يستطيع  corps فيلق Cubic مكعب

 Came أتى comet مذنب  Curl لفة 

 Calm هدوء  coral مرجان  Cumber يثقل /  يعوق  

مدرب/ حافلة  Curtain ستارة

 ركاب 

coach قفص Cage 

 Cake كيكة court محكمة  Current حالي  /  تيار
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لاج /   عِّ

فاء  يعالج/شِّ

Cure  يعد count  نقدي cash 

 

 ( G )كيف ننطق  حرف ال  

 

VI.   كيف ننطق  حرف ال( G ) 

I. ( ننطق حرف الG  كما ننطق )الجيم المصرية  (وذلك عندما يأتي بعد حرف الG  )

 كما في الأمثلة التالية :    a-o-uأحد الحروف التالي: 

• gaze =   نظرة ,  good = جيد  ,  gum = لبان / علكة ,  

 

II. ( ننطق حرف الG( كما ننطق )( عندما يأتي حرف ال )الجيم المصريةG  ) في نهاية

 كما في الأمثلة التالية :   الكلمة

Pig = خنزير – mug = قدح  - wig = شعر مستعار  - zigzag = متعرج – jug =   إبريق 

III.  ( إذا جاء بعد  حرف الG( حرف ال  )ue(أو )ui( ينطق  )كما  كالجيم المصرية )

 في الأمثلة التالية : 

guess =  يخمن / يظن  -  guest =   ضيف -  guild =  نقابة  - guile = المكر  - guilt =  الذنَْب 

IV. ( ينطق حرف الG  كما ننطق حرف ) (في اللغة العربية عندما يأتي بعده أحد  جال )

 كما في الأمثلة التالية :    e – i – yالحروف التالية : 

• g+e: page صفحة, generation  جيل, detergent منظفات, vengeance الإنتقام  

generous =  كريم/ سخي  

• g+i: magic سحر , margin هامش, origin منشأ, engine  محرك 

• g+y: astrologyعلم التنجيم  -  Egyptian مصري   -  gym صالة رياضية 

V.  تشذ عن هذه  القاعدة : في هذه الكلمات التالية  تنطق ال(G )  لأنها   كالجيم المصرية

 :     e – i – yتشذ  عن قاعدة 
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  = gift) =) - هدية  = gynecology ) -  (أمراض النساء= tiger) - ( نمر ( 

   = gild)طلى بالذهب    (-  )get =يحصل(

 

 

THESE         and       THOSE                

 هؤلاء للجمع القريب                     و    أولئك للجمع البعيد                                            

These are telephones.                                                    .هؤلاء هواتف     

Those are tables. طاولات.                                                            أولئك     

These are chairs. هؤلاء كراسي.                                                              

Those are desks. مقاعد.                                                                   أولئك   

These are bags.                                                                   هؤلاء حقائب      

These are shirts. هؤلاء قمصان.                                                                  

Those are women. نساء.                                                                 أولئك     

These are trousers. هؤلاء بنطلونات.                                                            

These are footballs                                                         هؤلاء كرات قدم. 

Those are  cell phones. هواتف خلوية )جوالات(                                  أولئك   

These are  hens. هؤلاء دجاجات.                                                                 

These are cats.                                                                    .هؤلاء  قطط 

These are fish / fishes                                             .           هؤلاء أسماك 

Those are rabbits.   أرنب .                                                               أولئك  

These are ducks.                                                                     .أولئك بط 

Those are geese. وز.                                                                      أولئك   

These are monkeys.                                                            .هؤلاء  قرود 

Those are cows. أبقار.                                                                   أولئك   

These are oxen.                                                                  .هؤلاء ثيران  

Those are foxes. ثعالب.                                                                   أولئك   

what are these? ما هؤلاء ؟             These are a pens. هؤلاء قلم حبر.              

what are those ؟        ما أولئك          Those are a pencils. أولئك أقلام رصاص.         
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what are these? ما هؤلاء ؟              These are a rabbits. هؤلاء أرانب.             

what are those? ؟      ما أولئك             Those are a cats.                  .أولئك قطط  

 

 حاضر فعل الكون

present Simple of verb to be 

Am  أكون – is يكون    – are نكون    

 تصريفه مع الضمائر الشخصية : 

I am a boy.                           )المتكلم )الشخص الأول مفرد  

You are a boy         )المخاطب )الشخص الثاني مفرد    

He is a boy.             )الغائب )الشخص الثالث مفرد 

She is a girl.             )الغائب )الشخص الثالث مفرد 

It is a kitten.             )الغائب )الشخص الثالث مفرد 

 

We are boys.       )المتكلم )الشخص الأول جمع 

You are  boys.    )المخاطب )الشخص الثاني جمع 

They are boys.    )الغائب )الشخص الثالث جمع 

                   present simple  of  verb to  be                حاضر فعل

 الكون

Am – Is  - Are       Affirmative and Negative      بالإيجاب والنفي 

Affirmative Negative 

 مختصر بدون إختصار مختصر بدون إختصار

I am I’m I am not I’m not 

You are You’re You are not You aren’t 

He is He’s He is not He isn’t 

She is She’s She is not She isn’t 

It is It’s It is not It isn’t 

We are We’re We are not We aren’t 
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You are You’re You are not You aren’t 

They are They’re They are not they aren’t 

 

 

present simple  of  verb to be      حاضر فعل الكون 

           Questions                     الأسئلة 

Questions أسئلة     Short answers أجوبة قصيرة       

Am I ? Yes, I am No, I’m not 

Are you? Yes, you are No, you aren’t 

Is he? Yes, he is No, he isn’t 

Is she? Yes, she is No, she isn’t 

Is it? Yes, it is No, it isn’t 

Are we? Yes, we are No, we aren’t 

Are you? Yes, you are No, you aren’t 

Are they? Yes, they are No, they aren’t 

 

 نتكلم .   عندما القصير نحن نستعمل الشكل المختصر •

I’m not a doctor . 

 ونستعمل الشكل الكامل الطويل عندما نكتب .   •

•  I am  a police officer. 

 

There are and   there is     (يوجد للجمع)  ( يوجد للمفرد )     

Affirmative Negative Questions Short answers 
There is There isn’t Is  there? Yes, there is 

No, there isn’t 
There are There aren’t Are there? Yes, there are 

No, there aren’t  
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ماضي فعل الكون                         

Past Simple of the  verb to be   

Was كان    - were كنا      

 تصريفه مع الضمائر الشخصية : 

I was a boy.  )المتكلم )الشخص الأول مفرد 

You were a boy      الثاني مفرد(المخاطب )الشخص (الجمعالمفرد تعامل معاملة    You لا تنس أن  )  

He was a boy.    )الغائب )الشخص الثالث مفرد 

She was a girl.    )الغائب )الشخص الثالث مفرد 

It was a kitten.    )الغائب )الشخص الثالث مفرد 

We were boys.    )المتكلم )الشخص الأول جمع 

You were  boys.  )المخاطب )الشخص الثاني جمع 

They were boys.  )الغائب )الشخص الثالث جمع 

Past Simple  Of  Verb  to be      ماضي فعل الكون 

Was  and  Were 

Affirmative       الإيجاب     في  Negative  في النفي 

 Full form  الشكل

 الكامل 

Short form   الشكل

 المختصر 

I was I was not I wasn’t 

You were You were not You weren’t 

He was He was not He wasn’t 

She was She was not She wasn’t 

It was It was not It wasn’t 

We were We were not We weren’t 

You were You were not You weren’t 
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They were They were not They weren’t 

   Past simple  of  verb  beماضي فعل الكون                             

Was  and  Were                                                     

السؤال  questions     أجوبة قصيرة Short answers 

    

    Affirmativeالايجاب

                        

 Negative     النفي 

was I?  Yes, I was  No, I wasn’t 

were you ? Yes, you were  No, you weren’t 

was he ? Yes, he was  No ,he wasn’t 

was she ? Yes, she was  No, she wasn’t 

was it ? Yes, it was  No, it wasn’t 

were we ? Yes, we were  No, we weren’t 

were you ? Yes, you were  No, you weren’t 

were they ? Yes, they were  No, they weren’t 
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(يوجد للمفرد كان) There was     and    (يوجد للجمع    كان) there were 

 

Affirmative Negative Questions Short answers 
There was There wasn’t Was there? Yes, there was 

No, there wasn’t 
There were There weren’t Were there? Yes, there were 

No, there weren’t 
 

 

 

 

 

 

 

 أساسيات قواعد اللغة الإنجليزية 

 القسم الثاني 

 إعداد  

 مدرس اللغة الإنكليزية 

 أحمد الشيخ  )أبو حمزة ( 

 للتواصل 

0533403784جوال :   

 

 



 غفر الله له ورحمه  –جمع وإعداد وترجمة وتأليف الأستاذ أحمد الشيخ أبو حمزة 

27 
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 Pronounsالضمائر  

 Pronounsالضمائر 

الضمائر   ضمائر الملكية  الضمائـــــر الشخصيــــــــــــــــة  

 الانعكاسية 

ضمائر المفعول   ضمائر الفاعل 

 به 

الضمائر   ضمائر التملك  صفات التملك 

 الإنعكاسية 

معاني  

 الضمائر 

Subjective  

Pronouns 

Objective  

Pronouns 

Possessive   

Adjective 

Possessive  

Pronouns 

Reflexive  

Pronouns 

 I Me My Mine Myself أنا  

 You You Your Yours Yourself أنت  

 He Him His His Himself هو  

 She He Her Hers Herself هي

 هو أو هي 

لغير العاقل    

It It Its Its Itself 

 We Us Our Ours Ourselves نحن 

 You You Your Yours Yourselves انتم

 They Them Their Theirs Themselves هم 
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    Subjective Pronoun  ضمائر الفاعل

I   -  :الضمائر الشخصية في حالة الرفع 

 ( : Subjective Pronounsحالة الرفع )أي مبتدأ ( وتسمى ضمائر الفاعل ) تأتي الضمائر الشخصية  في

 ( Subjective Pronouns)  الضمائر الشخصية في حالة الرفع

 singularالمفرد                Pluralالجمع              

  person   st1         المتكلم 

person  nd2     المخاطب

person  rd3        الغائب 

 

                         نحن  

we 

   You            أنتم         

 theyهن              –هم 

 I                             أنا 

   You             أنت          

    he , she , itهو أو هي 

 الضمير في حالة الرفع يأتي قبل الفعل )في أول الجملة( كما في الجمل التالية :  -1

• I  have  a lot of work.                      لدي عمل كثير .         أنا       

• You  are  a  good  friend. صديق جيد .                             أنت  

• He is lazy . كسول                                                             هو  

• She  is happy. سعيدة .                                                      هي  

• It is very warm today. يوم دافئ.                                       إنه  

• We play football. نلعب كرة القدم .                                    نحن  

• You are good students. طلاب جيدون .                              أنتم  

• They are our  teachers. معلمونا .                                      هم  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 كما في الجمل التالية : في الجمل الاستفهامية الضمير في حالة الرفع يأتي بعد الفعل  -2

• Am I  a worker? عامل ؟                                  أنا)هل(       

• Are you a doctor? طبيب؟                               أنت)هل(    
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• Is he your father?   )أبوك؟                                هو)هل  

• Is she your sister?     )أختك ؟                             هي)هل      

• Is it your cat?           )قطتك ؟                           هي)هل              

• Are we boys?           )أولاد ؟                             نحن)هل                 

• Are you happy?      )سعداء ؟                              أنتم)هل   

• Are they absent?     )غائبون ؟                             هم)هل  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 المفعول به في حالة النصب والجر  ضمائر
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(objective  Pronouns ) 

 الضمائر الشخصية في حالة النصب)المفعول به( والجر) المجرور بحرف الجر(:   

 الضمير الذي يأتي بعد الفعل المتعدي أو بعد حرف الجر .  الضمير في حالة النصب هو: 

 جدول بالضمائر في حالتي النصب والجر جنباً  إلى جنب مع الضمائر في حالة الرفع 

 في حالة الجر الضمائر 

 بحرف الجر( )مجرور 

 النصب في حالةالضمائر 

 مفعول به( )

 حالة الرفع في الضمائر

 عادة يأتي في أول الجملة 

  (to)   me              

(to)   You 

 (to)  him  

(to)  her 

(to)     it 

(to)    us 

(to)  You 

    (to)   them  

me 

You 

him 

her 

it 

us 

You 

Them 

 I                             أنا 

  You             أنت          

   heهو                      

   sheهي                    

     itهو أو هي لغير العاقل  
                          We نحن 

 You                          أنتم

 they                       هم

 

 يأتي بعد الفعل المتعدي كما في الجمل التالية :   حالة النصب الضمير في  .1

• Ali saw me  in the market. في السوق .                                     يعلي شاهدن  

• Sami  gave you  a  new  book. كتاباً جديدا.                             كسامي أعطا   

• The teacher learned him  English. انكليزي.                            هالمدرس علم  

• The boy  hit her. .                                                                  بهاالولد ضر  

• The man took it. .                                                                    هاالرجل أخذ  

• The teachers went with us to the party. إلى الحفلة  .         ناالمعلمون ذهبوا مع  

• Our  father gave you the  books. الكتب .                                 كموالدنا أعطا  

• The thief stole them.  همالسارق سرق                                                        .  

 

 كما في الجمل التالية :   to يأتي بعد حرف الجر    حالة الجرالضمير في  .2
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• Basem gave the car to me.                                   باسم أعطاني السيارة .

• The teacher spoke to you in the classroom. المعلم تكلم معك في الصف.        

• You gave to him the bag.                                      . أنت أعطيته الحقيبة 

• Please,  give this book to her.                         . رجاء أعط هذا الكتاب لها 

• Ali  brought the food to it yesterday.          .علي أحضر الطعام لها البارحة    

• The singer spoke to us in the party. المغني  تكلم معنا في الحفلة .                  

• My father  spoke to you  in the restaurant.         .أبي تكلم معكم في المطعم 

• Who will speak to them?                                               من سيتكلم معهم؟ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Possessive Pronouns            ضمائر التملك 
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  -IV  التملك لها نفس معنى صفات التملك وهي:  ضمائر 

 المفرد   الجمع  

                       Ours         خاصتتنا 

                       Yours    خاصتكم 

        Theirs    خاصتهم أو خاصتهن 

Mine                               خاصتي 

     Yours                                    خاصتك 

His                                  خاصته 

Hers                               خاصتها 

   Its     خاصته أو خاصتها لغير العاقل 

 يجب أن يتبعه اسم  أو موصوف  وذلك بعكس صفة التملك :   ضمير التملك  لا

• That is your book, and this is mine.  . ذاك كتابك وهذا لي 

• This is her pen; where is yours. هذا قلمها أين قلمك؟      

• I have lost  my book. Can she lend me hers. يمكنها إعارتي كتابها؟   أنا قد أضعت كتابي  هل    

• The cat is eating its food, and the dog is eating its. .القطة تأكل طعامها والكلب يأكل طعامه 

• Ali has his troubles , and  we have ours.  .علي له مشاكله  ونحن لنا مشاكلنا  

• You had my photograph; can I have yours.   أنت حصلت على صورتي هل يمكنني الحصول على صورتك؟ 

• We often give them our car, and they give us theirs. . نحن غالباً نعطيهم سيارتنا، وهم يعطونا سيارتهم  

 إذا كانت صفات التملك وضمائر التملك  لها نفس المعنى فما الفرق في استعمالها :  -1

إن ضمير التملك يستعمل عادة عوضاً عن صفة التملك لتفادي تكرار الموصوف دون  الجواب هو :

 جدوى . كما في الجمل التالية : 

• It was uncle’s birthday; so I gave him my present, Salwa  gave  him her 

present, and the  neighbours  gave  him their present. 

ضمير التملك     وباستعمالناثلاث مرات وهذا شيء غير مرغوب فيه ،    presentلقد كررنا الموصوف وهو 

 نتخلص من هذا التكرار  فنقول:  

• It was uncle’s birthday; so I gave him my present, Salwa  gave  him hers, and 

the  neighbours  gave  him theirs. 

• This is his pen; where is your pen? 

This is his pen; where is yours 

• Our house is a very beautiful house. 

Ours  is a very beautiful house. 
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 صفات  التملك

Possessive  Adjectives    

 وهي: الاسم الموصوفدائماً يتبعها  صفات التملك 

 المفرد الجمع  

                        Our        خاصتنا 

                       Your    خاصتكم 

        Their    خاصتهم أو خاصتهن 

My                               خاصتي 

     Your                                    خاصتك 

His                                  خاصته 

Her                                خاصتها 

   Its     خاصته أو خاصتها لغير العاقل 

 جمل توضيحية 

 دائما :   الاسم الموصوفيتبعها  صفة التملك لاحظ أن  

   .My friend promised to go with meوعد أن يذهب معي.              صديقي

 .Your car is very fastسريعة جداً.                                               سيارتك

 .His sister has green eyesلها عينان خضراوان.                                 أخته

 .She lost her bag.                                                   حقيبتها هي أضاعت 

  .The cat is eating its food nowالآن .                            طعامهاالقطة تأكل 

 .Our house is very nearقريب جداً.                                                 بيتنا

 .Your brother  is tallطويل.                                                        أخوكم

 .This is their last hopeالأخير.                                             رجاؤهمهذا 

Reflexive and Emphatic  Pronouns      

 الضمائر العكسية والتو كيدية    

V  -   :الضمائر التوكيدية والعكسية وهي 
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 الضمير عكسي توكيدي

 Myself نفسي  بنفسي 

  Yourself نفسك  بنفسك 

  Himself نفسه بنفسه 

  herself نفسها  بنفسها 

  Itself نفسها لغير العاقل  بنفسها لغير العاقل

 Ourselves أنفسنا بأنفسنا 

 Yourselves أنفسكم  بأنفسكم 

  Themselves أنفسهم أو أنفسهن  بأنفسهم أو بأنفسهن 

 شرح الضمائر العكسية لاحظ هذه الجملة :    -1

The child ate   an  orange. 

صدر عن الفاعل  واستقر     ateهذه الجملة تتألف من  فاعل وفعل ومفعول به .  نلاحظ أن الفعل هو 

 على المفعول به .  

 والآن لننظر هذه الجمل في الجدول التالي : 

 المبتدأ( الفاعل )أو  الفعل المفعول به 

himself. Washed The  child 

myself. Enjoyed I  

Themselves Asked The men  

في هذه الجمل الفعل صدر عن  الفاعل  ثم استقر على المفعول به . ولكن المفعول به في هذه الجمل   

هذا الضمير   . ولهذا نسمي    الفاعلعلى   وينعكس، وبذلك يرتد الحدث هو في نفس الوقت هو الفاعل 

 والضمير العكسي يشكل جزءاَ من الجملة  لايمكن حذفه:   Reflexive  Pronoun الضمير العكسي

• Marwan  always pleased himself. 

• The cat scratched ( خرمش   -خدش   )  itself. 

• I have lost  my book. Can she lend me hers. 

• I hurt myself. 

 التوكيدية  : شرح الضمائر  -2

 الضمير التوكيدي  هو في الجملة لمجرد التوكيدوبذلك  يمكن حذفه . 
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 بإمكاننا أن  نؤكد على الفاعل كما في الجمل التالية : -أ

• I saw the man in the street myself. . رأيت الرجل في الشارع بنفسي 

• You hit the boy yourself. 

• The cat ate our meat itself. 

 ويمكن كتابة هذه الجمل مع  الضمير التوكيدي مباشرة بعد الفاعل فنقول :  

• I myself saw the man in the street. . رأيت الرجل في الشارع بنفسي 

• You yourself hit the boy. 

• The cat itself ate our meat. 

 وبإمكاننا أن نؤكد على المفعول به  كما في الجمل التالية :    –ب 

• I saw the cat itself eating our meat. 

• We met the boys themselves near our school. 

 :byالضمائر التوكيدية  مسبوقة ب 

 ويصبح معنى  الضمير" بمفرده " أو     "بلا مساعدة ".   byأحيانا  تسبق الضمائر التوكيدية بحرف الجر 

• The plane  flies by  itself. 

• We put up this house  by ourselves. 

• The blind man found  his way home by himself. 

 

 

 

 

 

 

 

 دروس هامة تأسيسية 

 الدرس الأول  

 

This هذا , that ذاك , these  هؤلاء, those  أولئك  
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as determiners   كمحددات  

 

This, that, these, those as determiners )محددات( 

  التي   ( etc, those, these, that, this, my ,some ,the)   :   مثل  كلمات  :   هي  المحددات •

 محددة   أشياء  عن  بها  نتكلم  خط  تحتها  التي  الكلمات  لاحظ  التالية  الجمل  في  .  الإسم  قبل  تأتي

  . محددات سميت لذلك

I. نستعمل  نحن   ”that“ and ”this“  المفردة  الأسماء  مع  nouns singular   والأسماء  

  : أمثلة . nouns uncountableالمعدودة غير

• Please give this pencil to John. 

• This music makes me happy. 

• I’ll buy that book. 

• That beef is so raw. 

II. نستعمل  نحن   ”those“ and ”these“ الجمع حالة في أسماء مع  plural

nouns:أمثلة 

• These performances are amazing. 

• Have a look at these sentences. 

• I love those beautiful memories. 

• Don’t touch those plants. They’re dangerous. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 دروس هامة تأسيسية 

 الدرس الثاني  

Modal verbs الأفعال الناقصة   

 تستعمل الأفعال الناقصة للتكلم عن :   الأفعال الناقصة :
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                                             ( obligation الإلتزامو)  (possibility الإمكانية  )  ،  ( ability القدرة)

 .  offers  عروض  تقديم  أو requests make to الطلبات لعمل أو    (prohibition  المنع و)
 

       Modal verb   + Verb (bare infinitive  = toالتركيب    : )المصدر بدون  
 

Modal 

verbs Usages الإستعمال  Examples   أمثلة  

 

 

 

Can 

Ability  .I can play the piano very well     القدرة 

Permission  ?Can I go now    الإذن 

Possibility  .It can be a very good day tomorrow    الإمكانية 

Offer      عرض  

I can help you with this homework. Don’t 

worry! 

Request  ?Can you please pass me the salt   طلب 

 

 

 

 

Could 

Ability in the past  القدرة في

 .I could play the piano well when I was 9 الماضي 

Polite permission الإذن بأدب    Excuse me, could I come in? 

Possibility  .A hailstorm could come here tomorrow    الإمكانية 

Polite offer  عرض  مهذب No problem. I could give you a lift. 

Polite request طلب  مؤدب      Could you please move to the next slide? 

 

May 

Permission  ?May I leave early    الإذن 

Possibility  .Astronauts may discover life in other planets    الإمكانية 

 

 

Might 

Polite permission الإذن بأدب   Might I take you home? 

Possibility     الإمكانية 

I might visit him tomorrow if the weather is 

nice. 

 

Must 

Obligation  .You must do homework   الإلزام /  الإجبار 

Certainty   التيقن  / التوكيد 

He must be at the cinema now. He told me 

about that yesterday. 

Mustn't Prohibition  .You mustn’t play here. It’s dangerous    المنع  

 

 Prediction     التنبؤ 

The weather forecast predicts that it’ll rain 

tonight. 
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Modal 

verbs Usages الإستعمال  Examples   أمثلة  

 

 

Will 

Promise  .I’ll finish all the homework by Friday     الوعد  

Spontaneous decision 

 .I’ll lend you some money                قرار  عفوي

Request demand / طلب   ?Will you please give me that book   مطالبة 

 

 

Would 

Used as the past form of “will”  

)will     ماضي) 

My dad said that he would give me some toys 

on my birthday. 

Polite request/ demand 

 ?Would you mind closing the door, please طلب /مطالبة بأدب / مهذب 

 

 

Shall 

Prediction  .This time tomorrow I shall be in London    التنبؤ 

Offer suggestion /  عرض  ?Shall we discuss this further with him   إقتراح

 

 

Should 

Advice  .You should see the doctor. It’s swollen    النصيحة 

Prediction  / تنبؤ  

expectation  .The project should be done before May   توقع

Polite suggestion إقتراح بأدب     Should I call her to say sorry? 

 

 

Ought to 

Obligation    الإلزام /  الإجبار 

You ought to say good bye to your parents 

when you leave. 

Advice     النصيحة  

You ought to sleep early. You look really 

tired. 

 

Needn't 

Used to talk about something 

not necessary 

You needn’t give him any advice. He won’t 

listen. 

 

 

 ترجمة الأمثلة 
1. I can play the piano very well. 

2. Can I go now? 

3. It can be a very good day tomorrow. 

4. I can help you with this homework. Don’t worry! 

5. Can you please pass me the salt? 
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6. I could play the piano well when I was 9. 

7. Excuse me, could I come in? 

8. A hailstorm could come here tomorrow. 

9. No problem. I could give you a lift. 

10. Could you please move to the next slide? 

11. May I leave early? 

12. Astronauts may discover life in other planets. 

13. Might I take you home? 

14. I might visit him tomorrow if the weather is nice. 

15. You must do homework. 

16. He must be at the cinema now. He told me about that yesterday. 

17. You mustn’t play here. It’s dangerous. 

18. The weather forecast predicts that it’ll rain tonight. 

19. I’ll finish all the homework by Friday. 

20. I’ll lend you some money. 

21. Will you please give me that book? 

22. My dad said that he would give me some toys on my birthday. 

23. Would you mind closing the door, please? 

24. This time tomorrow I shall be in London. 

25. Shall we discuss this further with him? 

26. You should see the doctor. It’s swollen. 

27. The project should be done before May. 

28. Should I call her to say sorry? 

29. You ought to say good bye to your parents when you leave. 

30. You ought to sleep early. You look really tired. 

31. You needn’t give him any advice. He won’t listen. 

 

 ترجمة الأمثلة 

 .يمكنني العزف على البيانو بشكل جيد للغاية.1

 هل يمكنني الذهاب الان؟ .2

 يمكن أن يكون يوم جيد جدا غداً. .3

 !الواجب المنزلي. لا تقلقيمكنني مساعدتك في هذا .4

 هل يمكن أن تمرر لي  الملح؟ .5

 .9يمكنني أن أعزف البيانو جيداً عندما كان عمري  .6
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 المعذرة ، هل يمكنني الدخول؟ .7

 عاصفة ثلجية يمكن أن تأتي إلى هنا غداً. .8

 .ما في مشكلة. أنا يمكن أن أعطيك توصيلة.9

 هل يمكن أن تنتقل إلى الشريحة التالية؟ .10

 هل يمكنني المغادرة مبكرا؟ً.11

 .قد يكتشف رواد الفضاء الحياة في كواكب أخرى.12

 هل آخذك إلى المنزل؟ .13

14. ً  قد أزوره غدا إذا كان الطقس لطيفا

 .يجب عليك القيام بالواجب المنزلي.15

 .يجب أن يكون في السينما الآن. أخبرني بذلك بالأمس.16

 .يجب ألا تلعب هنا. انه خطير .17

 .تتنبأ توقعات الطقس بأنها ستمطر الليلة.18

 .سأنهي كل الواجبات المنزلية بحلول يوم الجمعة .19

 .سأقرضك بعض المال .20

 لو سمحت أعطني هذا الكتاب؟ .21

 .قال والدي إنه سوف يعطيني بعض الألعاب في عيد ميلادي.22

 هل تمانع في إغلاق الباب من فضلك؟ .23

 .هذه المرة غدا سأكون في لندن.24

 هل سنناقش هذا الأمر معه؟ .25

 .الطبيب. إنها منتفخة يجب أن تزور .26

 .يجب أن يتم المشروع قبل شهر مايو .27

 هل ينبغي أن أدعوها لكي تقول انا آسفة؟ .28

 .يجب أن نقول وداعا لوالديك عند المغادرة.29

30. ً  يجب أن تنام مبكرا. أنت تبدو متعبا حقا

 .لا تحتاج أن تقدم له أي نصيحة. لن يستمع .31

 

 دروس هامة تأسيسية 

 الدرس الثالث

WH- questions  

Question words   كلمات السؤال  
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WH- questions   :WH الأسئلة المبدوءة بكلمات السؤال التي تبدأ ب  
what, when, where, who, whom, which, whose, why and  how. 

Question 

words 

 

Usages Examples 

WHAT ماذا  

 
Used to ask about things 

الأشياءتستعمل للسؤال عن   

- What are you doing? 

- What do you think about the movie? 

WHEN  متى   

 
Used to ask about time 

 تستعمل للسؤال عن الوقت

- When will the meeting start? 

 - When are you leaving? 

WHERE  

 
Used to ask about places 

 تستعمل للسؤال عن الأماكن 

- Where’s my bag? 

- Where do you live? 

WHO   من

 الذي

 

Used to ask about people 

 تستعمل للسؤال عن الأشخاص 

- Who do you love the most in your 

family? 

- Who told you that story? 

WHOM   من   

 
Used to ask about people 

(object of verb) 

تستعمل للسؤال عن الأشخاص  

المفعول به للفعل عن   

- Whom did you see in the morning?  I 

saw Mr. Mark, my English teacher. 

- Whom was Jim talking to? He was 

talking to Jack, his new roommate. 

WHICH   أي 

 

Used to ask about 

choices 

 تستعمل للسؤال عن الخيارات   

- Which one do you choose? The left or 

right? 

- Of all the drinks in the menu, which one 

would you like? 

WHOSE  لمن 

 Used to ask about 

possession 

 تستعمل للسؤال عن الحيازة 

- Whose pencil is this? Is it yours? 

- Whose books are these? 

WHY  لماذا 

 Used to ask about 

reasons/ causes 

 تستعمل للسؤال عن الأسباب   

- Why did it happen? I didn’t understand. 

- Why is he crying? 

HOW  كيف 

 Used to ask about 

manner/ process 

- How can you explain this problem? 

Please tell us. 
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Question 

words 

 

Usages Examples 

 ?How can you get here - للسؤال عن الطريقة / العملية 

 ?How to form WH-questions: كيف تشكل السؤال  المبدوء بكلمة السؤال  

I. الفعل المساعد  يمكن تشكيل السؤال باستعمالan auxiliary  : 

 الفاعل   + الفعل المساعد +  كلمة السؤال        + الفعل الرئيسي              

   VERB? MAIN + SUBJECT + AUXILIARY + WORD-WHالتركيب :  

 ماهي الأفعال المساعدة :  هي أفعال مساعدة وليست أفعال رئيسية  منها :  

    have ,do ,beالأفعال المساعدة الشائعة هي :  

 . might ,may ,should ,must ,could ,can ,would ,shall ,will,    :  مثل  وغيرها

• What do you do for a living?   ماذا  تفعل من أجل لقمة العيش؟  

• Why should we read books?   لماذا يجب أن نقرا الكتب؟  

• When is he coming?  متى  هو  سيأتي  

II.  أي فعل مساعد   بدون إستعماليمكن تشكيل السؤالan auxiliary:     لأن  كلمة السؤال

 كلمة السؤال   + الفعل الرئيسي        تحل محل الفاعل .  

   VERB MAIN + WORD-WH ?…:   التركيب                        

• What happened to Sami ?   ماذا حدث لسامي؟ 

A bad accident happened to him today.   .  حدث له حادث  سييء  اليوم 

• Who won the game?  من  الذي ربح  المباراة؟  

Sami won the game.  . سامي  ربح  المباراة  

• Who gave you this present?   ؟ My father gave me this present. 

 

 ترجمة الأمثلة 

1.What are you doing? ماذا تفعل ؟     

2.What do you think about the movie? 
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3.When will the meeting start ? 

4.When are you leaving? 

5.Where’s my bag ? 

6.Where do you live? 

7.Who do you love the most in your family ? 

8.Who told you that story? 

9.Whom did you see in the morning?   

10.Whom was Jim talking to?  

11.Which one do you choose? The left or right? 

12.Of all the drinks in the menu, which one would you like? 

13.Whose pencil is this? Is it yours ? 

14.Whose books are these? 

15.Why did it happen? I didn’t understand . 

16.Why is he crying? 

17.How can you explain this problem? Please tell us . 

18.How can you get here? 

 

 ترجمة الأمثلة 

 1 ماذا تفعل؟  مع من كان جيم يتحدث؟  10

 2 رأيك في الفيلم؟ ما   ايهما تختار؟ اليسار أم اليمين؟  11

 3 متى سيبدأ الاجتماع؟  من بين جميع المشروبات في القائمة ، أي واحد تود؟  12

 4 متى ستغادر؟  لمن هذا القلم ؟ هل هذا لك؟  13

 5 أين حقيبتي؟  لمن هؤلاء الكتب؟  14

 6 أين تعيش؟  لماذا حدث هذا؟ لم افهم.   15

 7 عائلتك؟ من تحب أكثر في  لماذا هو يبكي؟  16

 8 من أخبرك هذه القصة؟  كيف يمكنك تفسير هذه المشكلة؟ أرجوك أخبرنا.  17

 9 في هذا الصباح؟   من رأيت  كيف يمكنك الوصول إلى هنا؟  18
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 أساسيات قواعد اللغة الإنجليزية 

 القسم الثاني 

 إعداد  

 مدرس اللغة الإنكليزية 

 أحمد الشيخ  )أبو حمزة ( 
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 للتواصل 

0533403784جوال :   
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 Pronounsالضمائر  

 Pronounsالضمائر 

الضمائر   ضمائر الملكية  الضمائـــــر الشخصيــــــــــــــــة  

 الانعكاسية 

ضمائر المفعول   ضمائر الفاعل 

 به 

الضمائر   ضمائر التملك  صفات التملك 

 الإنعكاسية 

معاني  

 الضمائر 

Subjective  

Pronouns 

Objective  

Pronouns 

Possessive   

Adjective 

Possessive  

Pronouns 

Reflexive  

Pronouns 

 I Me My Mine Myself أنا  

 You You Your Yours Yourself أنت  

 He Him His His Himself هو  

 She He Her Hers Herself هي

 هو أو هي 

لغير العاقل    

It It Its Its Itself 

 We Us Our Ours Ourselves نحن 

 You You Your Yours Yourselves انتم

 They Them Their Theirs Themselves هم 
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    Subjective Pronoun  ضمائر الفاعل

I   -  :الضمائر الشخصية في حالة الرفع 

 ( : Subjective Pronounsحالة الرفع )أي مبتدأ ( وتسمى ضمائر الفاعل ) تأتي الضمائر الشخصية  في

 ( Subjective Pronouns)  الضمائر الشخصية في حالة الرفع

 singularالمفرد                Pluralالجمع              

  person   st1         المتكلم 

person  nd2     المخاطب

person  rd3        الغائب 

 

                         نحن  

we 

   You            أنتم         

 theyهن              –هم 

 I                             أنا 

   You             أنت          

    he , she , itهو أو هي 

 الضمير في حالة الرفع يأتي قبل الفعل )في أول الجملة( كما في الجمل التالية :  -3

• I  have  a lot of work.                      لدي عمل كثير .         أنا       

• You  are  a  good  friend. صديق جيد .                             أنت  

• He is lazy . كسول                                                             هو  

• She  is happy. سعيدة .                                                      هي  

• It is very warm today. يوم دافئ.                                       إنه  

• We play football. نلعب كرة القدم .                                    نحن  

• You are good students. طلاب جيدون .                              أنتم  

• They are our  teachers. معلمونا .                                      هم  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 كما في الجمل التالية : في الجمل الاستفهامية الضمير في حالة الرفع يأتي بعد الفعل  -4

• Am I  a worker? عامل ؟                                  أنا)هل(       

• Are you a doctor? طبيب؟                               أنت)هل(    
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• Is he your father?   )أبوك؟                                هو)هل  

• Is she your sister?     )أختك ؟                             هي)هل      

• Is it your cat?           )قطتك ؟                           هي)هل              

• Are we boys?           )أولاد ؟                             نحن)هل                 

• Are you happy?      )سعداء ؟                              أنتم)هل   

• Are they absent?     )غائبون ؟                             هم)هل  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 المفعول به في حالة النصب والجر  ضمائر

(objective  Pronouns ) 

 الضمائر الشخصية في حالة النصب)المفعول به( والجر) المجرور بحرف الجر(:   
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 الضمير الذي يأتي بعد الفعل المتعدي أو بعد حرف الجر .  الضمير في حالة النصب هو: 

 جدول بالضمائر في حالتي النصب والجر جنباً  إلى جنب مع الضمائر في حالة الرفع 

 في حالة الجر الضمائر 

 بحرف الجر( )مجرور 

 النصب في حالةالضمائر 

 مفعول به( )

 حالة الرفع في الضمائر

 عادة يأتي في أول الجملة 

  (to)   me              

(to)   You 

 (to)  him  

(to)  her 

(to)     it 

(to)    us 

(to)  You 

    (to)   them  

me 

You 

him 

her 

it 

us 

You 

Them 

 I                             أنا 

  You             أنت          

   heهو                      

   sheهي                    

     itهو أو هي لغير العاقل  
                          We نحن 

 You                          أنتم

 they                       هم

 

 يأتي بعد الفعل المتعدي كما في الجمل التالية :   حالة النصب الضمير في  .3

• Ali saw me  in the market. في السوق .                                     يعلي شاهدن  

• Sami  gave you  a  new  book. كتاباً جديدا.                             كسامي أعطا   

• The teacher learned him  English. انكليزي.                            هالمدرس علم  

• The boy  hit her. .                                                                  بهاالولد ضر  

• The man took it. .                                                                    هاالرجل أخذ  

• The teachers went with us to the party. إلى الحفلة  .         ناالمعلمون ذهبوا مع  

• Our  father gave you the  books. الكتب .                                 كموالدنا أعطا  

• The thief stole them.  همالسارق سرق                                                        .  

 

 كما في الجمل التالية :   to يأتي بعد حرف الجر    حالة الجرالضمير في  .4

 

• Basem gave the car to me.                                   باسم أعطاني السيارة .

• The teacher spoke to you in the classroom. المعلم تكلم معك في الصف.        
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• You gave to him the bag.                                      . أنت أعطيته الحقيبة 

• Please,  give this book to her.                         . رجاء أعط هذا الكتاب لها 

• Ali  brought the food to it yesterday.          .علي أحضر الطعام لها البارحة    

• The singer spoke to us in the party. المغني  تكلم معنا في الحفلة .                  

• My father  spoke to you  in the restaurant.         .أبي تكلم معكم في المطعم 

• Who will speak to them?                                               من سيتكلم معهم؟ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Possessive Pronouns            ضمائر التملك 

  -IV  التملك لها نفس معنى صفات التملك وهي:  ضمائر 

 المفرد   الجمع  
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                       Ours         خاصتتنا 

                       Yours    خاصتكم 

        Theirs    خاصتهم أو خاصتهن 

Mine                               خاصتي 

     Yours                                    خاصتك 

His                                  خاصته 

Hers                               خاصتها 

   Its     خاصته أو خاصتها لغير العاقل 

 يجب أن يتبعه اسم  أو موصوف  وذلك بعكس صفة التملك :   ضمير التملك  لا

• That is your book, and this is mine.  . ذاك كتابك وهذا لي 

• This is her pen; where is yours. هذا قلمها أين قلمك؟      

• I have lost  my book. Can she lend me hers. يمكنها إعارتي كتابها؟   أنا قد أضعت كتابي  هل    

• The cat is eating its food, and the dog is eating its. .القطة تأكل طعامها والكلب يأكل طعامه 

• Ali has his troubles , and  we have ours.  .علي له مشاكله  ونحن لنا مشاكلنا  

• You had my photograph; can I have yours.   أنت حصلت على صورتي هل يمكنني الحصول على صورتك؟ 

• We often give them our car, and they give us theirs. . نحن غالباً نعطيهم سيارتنا، وهم يعطونا سيارتهم  

 إذا كانت صفات التملك وضمائر التملك  لها نفس المعنى فما الفرق في استعمالها :  -2

إن ضمير التملك يستعمل عادة عوضاً عن صفة التملك لتفادي تكرار الموصوف دون  الجواب هو :

 جدوى . كما في الجمل التالية : 

• It was uncle’s birthday; so I gave him my present, Salwa  gave  him her 

present, and the  neighbours  gave  him their present. 

ضمير التملك     وباستعمالناثلاث مرات وهذا شيء غير مرغوب فيه ،    presentلقد كررنا الموصوف وهو 

 نتخلص من هذا التكرار  فنقول:  

• It was uncle’s birthday; so I gave him my present, Salwa  gave  him hers, and 

the  neighbours  gave  him theirs. 

• This is his pen; where is your pen? 

This is his pen; where is yours 

• Our house is a very beautiful house. 

Ours  is a very beautiful house. 

 

 صفات  التملك
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Possessive  Adjectives    

 وهي: الاسم الموصوفدائماً يتبعها  صفات التملك 

 المفرد الجمع  

                        Our        خاصتنا 

                       Your    خاصتكم 

        Their    خاصتهم أو خاصتهن 

My                               خاصتي 

     Your                                    خاصتك 

His                                  خاصته 

Her                                خاصتها 

   Its     خاصته أو خاصتها لغير العاقل 

 جمل توضيحية 

 دائما :   الاسم الموصوفيتبعها  صفة التملك لاحظ أن  

   .My friend promised to go with meوعد أن يذهب معي.              صديقي

 .Your car is very fastسريعة جداً.                                               سيارتك

 .His sister has green eyesلها عينان خضراوان.                                 أخته

 .She lost her bag.                                                   حقيبتها هي أضاعت 

  .The cat is eating its food nowالآن .                            طعامهاالقطة تأكل 

 .Our house is very nearقريب جداً.                                                 بيتنا

 .Your brother  is tallطويل.                                                        أخوكم

 .This is their last hopeالأخير.                                             رجاؤهمهذا 

 

 

Reflexive and Emphatic  Pronouns      

 الضمائر العكسية والتو كيدية    

V  -   :الضمائر التوكيدية والعكسية وهي 

 الضمير عكسي توكيدي
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 Myself نفسي  بنفسي 

  Yourself نفسك  بنفسك 

  Himself نفسه بنفسه 

  herself نفسها  بنفسها 

  Itself نفسها لغير العاقل  بنفسها لغير العاقل

 Ourselves أنفسنا بأنفسنا 

 Yourselves أنفسكم  بأنفسكم 

  Themselves أنفسهم أو أنفسهن  بأنفسهم أو بأنفسهن 

 شرح الضمائر العكسية لاحظ هذه الجملة :    -3

The child ate   an  orange. 

صدر عن الفاعل  واستقر     ateهذه الجملة تتألف من  فاعل وفعل ومفعول به .  نلاحظ أن الفعل هو 

 على المفعول به .  

 والآن لننظر هذه الجمل في الجدول التالي : 

 المبتدأ( الفاعل )أو  الفعل المفعول به 

himself. Washed The  child 

myself. Enjoyed I  

Themselves Asked The men  

ثم استقر على المفعول به . ولكن المفعول به في هذه الجمل    في هذه الجمل الفعل صدر عن  الفاعل 

على الفاعل . ولهذا نسمي  هذا الضمير     وينعكسهو في نفس الوقت هو الفاعل، وبذلك يرتد الحدث 

 والضمير العكسي يشكل جزءاَ من الجملة  لايمكن حذفه:   Reflexive  Pronoun الضمير العكسي

• Marwan  always pleased himself. 

• The cat scratched ( خرمش   -خدش   )  itself. 

• I have lost  my book. Can she lend me hers. 

• I hurt myself. 

 شرح الضمائر التوكيدية  :  -4

 الضمير التوكيدي  هو في الجملة لمجرد التوكيدوبذلك  يمكن حذفه . 

 على الفاعل كما في الجمل التالية : بإمكاننا أن  نؤكد - ب
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• I saw the man in the street myself. . رأيت الرجل في الشارع بنفسي 

• You hit the boy yourself. 

• The cat ate our meat itself. 

 ويمكن كتابة هذه الجمل مع  الضمير التوكيدي مباشرة بعد الفاعل فنقول :  

• I myself saw the man in the street. . رأيت الرجل في الشارع بنفسي 

• You yourself hit the boy. 

• The cat itself ate our meat. 

 وبإمكاننا أن نؤكد على المفعول به  كما في الجمل التالية :    –ب 

• I saw the cat itself eating our meat. 

• We met the boys themselves near our school. 

 :byالضمائر التوكيدية  مسبوقة ب 

 ويصبح معنى  الضمير" بمفرده " أو     "بلا مساعدة ".   byأحيانا  تسبق الضمائر التوكيدية بحرف الجر 

• The plane  flies by  itself. 

• We put up this house  by ourselves. 

• The blind man found  his way home by himself. 

 

 

 

 دروس هامة تأسيسية 

 الدرس الأول  

 

This هذا , that ذاك , these  هؤلاء, those  أولئك  

as determiners   كمحددات  

 

This, that, these, those as determiners )محددات( 



 غفر الله له ورحمه  –جمع وإعداد وترجمة وتأليف الأستاذ أحمد الشيخ أبو حمزة 

56 

 

  التي   ( etc, those, these, that, this, my ,some ,the)   :   مثل  كلمات  :   هي  المحددات •

 محددة   أشياء  عن  بها  نتكلم  خط  تحتها  التي  الكلمات  لاحظ  التالية  الجمل  في  .  الإسم  قبل  تأتي

  . محددات سميت لذلك

III. نستعمل  نحن   ”that“ and ”this“  المفردة  الأسماء  مع  nouns singular   والأسماء  

  : أمثلة . nouns uncountableالمعدودة غير

• Please give this pencil to John. 

• This music makes me happy. 

• I’ll buy that book. 

• That beef is so raw. 

IV. نستعمل  نحن   ”those“ and ”these“ الجمع حالة في أسماء مع  plural

nouns:أمثلة 

• These performances are amazing. 

• Have a look at these sentences. 

• I love those beautiful memories. 

• Don’t touch those plants. They’re dangerous. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 دروس هامة تأسيسية 

 الدرس الثاني  

Modal verbs الأفعال الناقصة   

 الأفعال الناقصة : تستعمل الأفعال الناقصة للتكلم عن :  
                                             ( obligation الإلتزامو)  (possibility الإمكانية  )  ،  ( ability القدرة)

 .  offers  عروض  تقديم  أو requests make to الطلبات لعمل أو    (prohibition  المنع و)
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       Modal verb   + Verb (bare infinitive  = toالتركيب    : )المصدر بدون  
 

Modal 

verbs Usages الإستعمال  Examples   أمثلة  

 

 

 

Can 

Ability  .I can play the piano very well     القدرة 

Permission  ?Can I go now    الإذن 

Possibility  .It can be a very good day tomorrow    الإمكانية 

Offer      عرض  

I can help you with this homework. Don’t 

worry! 

Request  ?Can you please pass me the salt   طلب 

 

 

 

 

Could 

Ability in the past  القدرة في

 .I could play the piano well when I was 9 الماضي 

Polite permission الإذن بأدب    Excuse me, could I come in? 

Possibility  .A hailstorm could come here tomorrow    الإمكانية 

Polite offer  عرض  مهذب No problem. I could give you a lift. 

Polite request طلب  مؤدب      Could you please move to the next slide? 

 

May 

Permission  ?May I leave early    الإذن 

Possibility  .Astronauts may discover life in other planets    الإمكانية 

 

 

Might 

Polite permission الإذن بأدب   Might I take you home? 

Possibility     الإمكانية 

I might visit him tomorrow if the weather is 

nice. 

 

Must 

Obligation  .You must do homework   الإلزام /  الإجبار 

Certainty   التيقن  / التوكيد 

He must be at the cinema now. He told me 

about that yesterday. 

Mustn't Prohibition  .You mustn’t play here. It’s dangerous    المنع  

 

 

 

 

Prediction     التنبؤ 

The weather forecast predicts that it’ll rain 

tonight. 

Promise  .I’ll finish all the homework by Friday     الوعد  

Spontaneous decision I’ll lend you some money. 
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Modal 

verbs Usages الإستعمال  Examples   أمثلة  

Will قرار  عفوي                

Request demand / طلب   ?Will you please give me that book   مطالبة 

 

 

Would 

Used as the past form of “will”  

)will     ماضي) 

My dad said that he would give me some toys 

on my birthday. 

Polite request/ demand 

 ?Would you mind closing the door, please طلب /مطالبة بأدب / مهذب 

 

 

Shall 

Prediction  .This time tomorrow I shall be in London    التنبؤ 

Offer suggestion /  عرض  ?Shall we discuss this further with him   إقتراح

 

 

Should 

Advice  .You should see the doctor. It’s swollen    النصيحة 

Prediction  / تنبؤ  

expectation  .The project should be done before May   توقع

Polite suggestion إقتراح بأدب     Should I call her to say sorry? 

 

 

Ought to 

Obligation    الإلزام /  الإجبار 

You ought to say good bye to your parents 

when you leave. 

Advice     النصيحة  

You ought to sleep early. You look really 

tired. 

 

Needn't 

Used to talk about something 

not necessary 

You needn’t give him any advice. He won’t 

listen. 

 

 

 ترجمة الأمثلة 
32. I can play the piano very well. 

33. Can I go now? 

34. It can be a very good day tomorrow. 

35. I can help you with this homework. Don’t worry! 

36. Can you please pass me the salt? 

37. I could play the piano well when I was 9. 

38. Excuse me, could I come in? 
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39. A hailstorm could come here tomorrow. 

40. No problem. I could give you a lift. 

41. Could you please move to the next slide? 

42. May I leave early? 

43. Astronauts may discover life in other planets. 

44. Might I take you home? 

45. I might visit him tomorrow if the weather is nice. 

46. You must do homework. 

47. He must be at the cinema now. He told me about that yesterday. 

48. You mustn’t play here. It’s dangerous. 

49. The weather forecast predicts that it’ll rain tonight. 

50. I’ll finish all the homework by Friday. 

51. I’ll lend you some money. 

52. Will you please give me that book? 

53. My dad said that he would give me some toys on my birthday. 

54. Would you mind closing the door, please? 

55. This time tomorrow I shall be in London. 

56. Shall we discuss this further with him? 

57. You should see the doctor. It’s swollen. 

58. The project should be done before May. 

59. Should I call her to say sorry? 

60. You ought to say good bye to your parents when you leave. 

61. You ought to sleep early. You look really tired. 

62. You needn’t give him any advice. He won’t listen. 

 

 ترجمة الأمثلة 

 .البيانو بشكل جيد للغايةيمكنني العزف على .32

 هل يمكنني الذهاب الان؟ .33

 يمكن أن يكون يوم جيد جدا غداً. .34

 !يمكنني مساعدتك في هذا الواجب المنزلي. لا تقلق.35

 هل يمكن أن تمرر لي  الملح؟ .36

 .9يمكنني أن أعزف البيانو جيداً عندما كان عمري  .37

 المعذرة ، هل يمكنني الدخول؟ .38

 عاصفة ثلجية يمكن أن تأتي إلى هنا غداً. .39
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 .ما في مشكلة. أنا يمكن أن أعطيك توصيلة.40

 هل يمكن أن تنتقل إلى الشريحة التالية؟ .41

 هل يمكنني المغادرة مبكرا؟ً.42

 .قد يكتشف رواد الفضاء الحياة في كواكب أخرى.43

 هل آخذك إلى المنزل؟ .44

45. ً  قد أزوره غدا إذا كان الطقس لطيفا

 .يجب عليك القيام بالواجب المنزلي.46

 .يجب أن يكون في السينما الآن. أخبرني بذلك بالأمس.47

 .يجب ألا تلعب هنا. انه خطير .48

 .تتنبأ توقعات الطقس بأنها ستمطر الليلة.49

 .سأنهي كل الواجبات المنزلية بحلول يوم الجمعة .50

 .سأقرضك بعض المال .51

 لو سمحت أعطني هذا الكتاب؟ .52

 .قال والدي إنه سوف يعطيني بعض الألعاب في عيد ميلادي.53

 هل تمانع في إغلاق الباب من فضلك؟ .54

 .هذه المرة غدا سأكون في لندن.55

 هل سنناقش هذا الأمر معه؟ .56

 .يجب أن تزور الطبيب. إنها منتفخة .57

 .يجب أن يتم المشروع قبل شهر مايو .58

 هل ينبغي أن أدعوها لكي تقول انا آسفة؟ .59

 .يجب أن نقول وداعا لوالديك عند المغادرة.60

ً يجب أن تنام مبكرا. أنت تبدو  .61  متعبا حقا

 .لا تحتاج أن تقدم له أي نصيحة. لن يستمع .62

 

 دروس هامة تأسيسية 

 الدرس الثالث

WH- questions  

Question words   كلمات السؤال  

WH- questions   :WH الأسئلة المبدوءة بكلمات السؤال التي تبدأ ب  
what, when, where, who, whom, which, whose, why and  how. 

Question 

words 

 

Usages Examples 

WHAT ماذا   Used to ask about things - What are you doing? 
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Question 

words 

 

Usages Examples 

 ?What do you think about the movie - تستعمل للسؤال عن الأشياء

WHEN  متى   

 
Used to ask about time 

 تستعمل للسؤال عن الوقت

- When will the meeting start? 

 - When are you leaving? 

WHERE  

 
Used to ask about places 

 تستعمل للسؤال عن الأماكن 

- Where’s my bag? 

- Where do you live? 

WHO   من

 الذي

 

Used to ask about people 

 تستعمل للسؤال عن الأشخاص 

- Who do you love the most in your 

family? 

- Who told you that story? 

WHOM   من   

 
Used to ask about people 

(object of verb) 

تستعمل للسؤال عن الأشخاص  

 عن المفعول به للفعل 

- Whom did you see in the morning?  I 

saw Mr. Mark, my English teacher. 

- Whom was Jim talking to? He was 

talking to Jack, his new roommate. 

WHICH   أي 

 

Used to ask about 

choices 

 تستعمل للسؤال عن الخيارات   

- Which one do you choose? The left or 

right? 

- Of all the drinks in the menu, which one 

would you like? 

WHOSE  لمن 

 Used to ask about 

possession 

 تستعمل للسؤال عن الحيازة 

- Whose pencil is this? Is it yours? 

- Whose books are these? 

WHY  لماذا 

 Used to ask about 

reasons/ causes 

 تستعمل للسؤال عن الأسباب   

- Why did it happen? I didn’t understand. 

- Why is he crying? 

HOW  كيف 

 
Used to ask about 

manner/ process 

 للسؤال عن الطريقة / العملية 

- How can you explain this problem? 

Please tell us. 

- How can you get here? 
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 ?How to form WH-questions: كيف تشكل السؤال  المبدوء بكلمة السؤال  

III. الفعل المساعد  يمكن تشكيل السؤال باستعمالan auxiliary  : 

 الفاعل   + الفعل المساعد +  كلمة السؤال        + الفعل الرئيسي              

   VERB? MAIN + SUBJECT + AUXILIARY + WORD-WHالتركيب :  

 هي أفعال مساعدة وليست أفعال رئيسية  منها :     ماهي الأفعال المساعدة :

    have ,do ,beالأفعال المساعدة الشائعة هي :  

 . might ,may ,should ,must ,could ,can ,would ,shall ,will,    :  مثل  وغيرها

• What do you do for a living?   ماذا  تفعل من أجل لقمة العيش؟  

• Why should we read books?   لماذا يجب أن نقرا الكتب؟  

• When is he coming?  متى  هو  سيأتي  

IV.  أي فعل مساعد   بدون إستعماليمكن تشكيل السؤالan auxiliary:     لأن  كلمة السؤال

 كلمة السؤال   + الفعل الرئيسي        تحل محل الفاعل .  

   VERB MAIN + WORD-WH ?…:   التركيب                        

• What happened to Sami ?   ماذا حدث لسامي؟ 

A bad accident happened to him today.   .  حدث له حادث  سييء  اليوم 

• Who won the game?  من  الذي ربح  المباراة؟  

Sami won the game.  . سامي  ربح  المباراة  

• Who gave you this present?   ؟ My father gave me this present. 

 

 ترجمة الأمثلة 

19.What are you doing? ماذا تفعل ؟     

20.What do you think about the movie? 

21.When will the meeting start ? 

22.When are you leaving? 

23.Where’s my bag ? 

24.Where do you live? 

25.Who do you love the most in your family ? 
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26.Who told you that story? 

27.Whom did you see in the morning?   

28.Whom was Jim talking to?  

29.Which one do you choose? The left or right? 

30.Of all the drinks in the menu, which one would you like? 

31.Whose pencil is this? Is it yours ? 

32.Whose books are these? 

33.Why did it happen? I didn’t understand . 

34.Why is he crying? 

35.How can you explain this problem? Please tell us . 

36.How can you get here? 

 

 ترجمة الأمثلة 

 1 ماذا تفعل؟  مع من كان جيم يتحدث؟  10

 2 رأيك في الفيلم؟ ما   ايهما تختار؟ اليسار أم اليمين؟  11

 3 متى سيبدأ الاجتماع؟  من بين جميع المشروبات في القائمة ، أي واحد تود؟  12

 4 متى ستغادر؟  لمن هذا القلم ؟ هل هذا لك؟  13

 5 أين حقيبتي؟  لمن هؤلاء الكتب؟  14

 6 أين تعيش؟  لماذا حدث هذا؟ لم افهم.   15

 7 عائلتك؟ من تحب أكثر في  لماذا هو يبكي؟  16

 8 من أخبرك هذه القصة؟  كيف يمكنك تفسير هذه المشكلة؟ أرجوك أخبرنا.  17

 9 في هذا الصباح؟   من رأيت  كيف يمكنك الوصول إلى هنا؟  18
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Simple  Present Tense  

 الزمن الحاضر البسيط

I-من المصدر المجرد من  )أي المضارع البسيط( : الزمن الحاضر البسيط تركب صيغة  تto  
 في حالة الشخص المفرد الغائب. (s)مضافاً إليه  

                                                                                                    وبعبارة أخرى:

التصريف الأول للفعل أي الفعل  تتركب صيغة هذا الزمن )أي المضارع البسيط( من    •

الفاعل مفرداً  ( ، وإذا كان to( أو  )المصدر المجرد من main verb) الأساسي

 ً  للفعل .  (s)سواءً كان ضميراً أو اسما فإننا نضيف  غائبا
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هو الزمن الوحيد من بين كافة   Simple Present Tenseهذا الزمن الحاضر البسيط   •

(  الشخص الثالثغائباً )  إن كان الفاعل في الجملة مفرداً   (s)الأزمنة الذي نضيف لفعله  

 سواءً كان ضميراً أو اسماً.  

II- : الحاضر البسيط مع كافة الضمائر 

I  play   football in the garden every day. 

You  play  football in the garden every day. 

He plays football in the garden every day. 

She  plays football in the garden every day. 

It plays football in the garden every day. 

We  play   football in the garden every day. 

You  play   football in the garden every day. 

 

ً  (s)أننا نضيف  تذكر دائماً:    غائبا أي الشخص الثالث    للفعل إن كان الفاعل  في الجملة  إسما

 ( . he , she , it) يدل على إنسان أو حيوان أو جماد أو أحد ضمائر الشخص المفرد الغائب

 

Simple  Present Tense  

 الزمن الحاضر البسيط

III-: إذا كان الفعل في الحاضر البسيط ينتهي ب o – ch –sh – ss – x- zz      فإننا
 إن كان الفعل في حالة الشخص المفرد الغائب .   (sبدلا من )  (esنضيف لآخر الفعل )

• o      He always goes to school. 
• ch    The policeman searches the city for the thief. 
• sh    He usually  finishes his work. 
• ss     He misses his aim. 
• x      He mixes yellow and  blue together to make green. 
• zz     A bee buzzes over my head. 
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Searchesمعاني الكلمات :  يبحث =       - finishes =   ينتهي من - mixes =  -    يخلط-  

أي صوت أزيز النحل   –يأز   -  buzzes  =  يضيع =  misses -يمزج  

IV- :استعمالات الزمن الحاضر البسيط 

:لزمن للدلالة علىيستعمل هذا ا      

 الشمس تشرق من الشرق .  .The sun rises in the eastحقيقة عامة: •
• The earth goes around the sun. الأرض تدور حول الشمس.     

 الصديق وقت الضيق   .A friend in need is a friend indeedقول مأثور: •
• Speech is silver, silence is golden. إذا كان الكلام من فضة فالسكوت من ذهب   

 عادة تتكرر كل يوم أو كل أسبوع أو كل شهر أو كل صيف...... الى آخره.  •
• Ali plays tennis once a week. 
• We go to school every day 

 .We always start work at 9: 00 a.m. every morningفعاليات تتكرر بإنتظام: •

 نحن دائما نبدأ العمل عند الساعة التاسعة صباحاً كل صباح.                    
• My plane leaves  at half past ten  on Friday. 

 طائرتي تغادر عند الساعة العاشرة والنصف يوم الجمعة. 
 

 

 

 

V- فعل الكون:  وبعدالفعل مباشرة    قبليرافق هذا الزمن  ظروف تكرار ، تأتي 

usually   = ً  = always              عادة            دائما

often =   ًغالبا                  every day = كل يوم            

rarely = نادرا                 every week =  كل أسبوع    

generally  =  ً = normally          عموما عادة     

Frequently  = =sometimes        كثيراً   بعض الأحيان         

seldom= نادراً ما               occasionally   =  بالمناسبات 

Never = أبداً    

He often stays up late at night.                            لاحظ لقد جاء الظرف قبل الفعل.  



 غفر الله له ورحمه  –جمع وإعداد وترجمة وتأليف الأستاذ أحمد الشيخ أبو حمزة 

67 

 

He doesn’t  usually  wake up early. .               جاء الظرف  قبل الفعل        لاحظ لقد  

Laila  is always sad.                                   لاحظ لقد  جاء الظرف بعد فعل الكون.  

 
VI- : تكوين السؤال في الزمن الحاضر البسيط 

 قبل الفاعل مباشرة .   doesأو   doيتكون السؤال  في الزمن الحاضر البسيط  بوضع   •

 .   I  -  you – we - theyقبل ضمائر الفاعل   في أول الجملة  doنضع  •

أو أي إسم مفرد   he – she -  itقبل ضمائر الفاعل للمفرد الغائب  في أول الجملة أي  doesنضع   •

 غائب  ينوب عنه .  

 heومع كافة الضمائر بما فيها   toالمصدر المجرد من يكون الفعل دائماً  في شكل    doesو  doبعد   •

– she -  it  :أمثلة مع كافة الضمائر . 

• I play football.    Do I play football? 

• You play football.    Do you play football? 

• He plays football.    Does he play football? 

• She plays football.    Does she play football? 

• It plays football.    Does it play football? 

• We play football.    Do we play football? 

• You play football.    Do you play football? 

• They play football.   Do they play football? 

 

                                                                                                        أمثلة توضيحية  : 

Do you play the piano?      هل أنت تعزف على  البيانو ؟ 

Does Sami  play football? هل يلعب سامي  كرة القدم ؟      

Do Rama and Samia  live in  Almadinah ?  هل راما  و سامية تعيشان في المدينة ؟ 

Do you come from  from  Jeddah ?   هل أتيت من جدة؟ 

Do he live in Riyadh?         هل هو يعيش في الرياض؟ 

Do you know my brother? هل أنت تعرف والدي ؟            

 

  معها: ونستعمل    :where, what , whenتشكيل الأسئلة باستعمال كلمات السؤال  مثل  •

do,does                           : أمثلة 
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Where do you live?  أين تسكن ؟ 

Where does he come from? من أين  أتى ؟       

Where do Laila  and Rami   live?   أين تعيش ليلى ورامي؟?   

What does Hind  do?  ماذا  تفعل  هند ؟ 

What work do you do? ما العمل الذي تعمله ؟     

When does Rita usually get up?  متى عادة  تستيقظ ريتا ؟ 

Where do they work?  أين هم يعملون ؟ 

Where do you come from? من أين أتيت ؟      

   does do,:  معهانستعمل   لاو  : whoتشكيل الأسئلة باستعمال كلمة السؤال  مثل  •

 أمثلة :                        

Who lives in London?   من يعيش في لندن ؟ 

Who plays football at the weekend?  من يلعب كرة القدم في عطلة نهاية الأسبوع ؟ 

Who works at the City Hospital? من يعمل في مستشفى المدينة ؟  

who knows the answer?   من يعرف الجواب ؟ 

 

VII-   : تكوين النفي في الزمن الحاضر البسيط 

       إتجاه الجملة                                                                   

 المبتدأ  +  do  notأو   to +does notالمصدر المجرد من  القاعدة: 

                          I    +  do  not/ does not    +      work           

 مباشرة:   قبل الفعل  doesn’tأو  don’tلنفي المضارع البسيط فإننا نضع   •

• I like meat.    I don’t like meat. 

• You like meat.    You don’t like meat. 

• He likes meat.            He doesn’t like meat. 

• She likes meat.                She doesn’t like meat. 

• It likes meat.                     It doesn’t like meat. 

• We like meat.    We don’t like meat 

• You like meat.    You don’t like meat 

• They like meat.    They don’t like meat 
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don’tبعد    تذكر دائماً :   أو   doesn’t المصدر المجرد من   يأتي الفعل بشكل    to    

 

VIII-(  لتكوين السؤال للجمل الفعل فيها  حاضر فعل الكونverb to be)   أي(am , is , are)     

 ( في أول الجملة. فعل الكونفإننا نضع )

●I am happy. )سعيد(   

Am I happy?  Yes, you are.    No, you are not.   }No, you aren’t {وتختصر هكذا  

●He is sad. (   حزين)                                                      

Is he sad?  Yes, he is.         No, he is not.         }No, he isn’t {وتختصر هكذا 

●We are late. (  متأخر )                                                       

Are we late?  Yes, we are.     No, we are not.   }No, we aren’t {وتختصر هكذا 

 

 

IX-( لتكوين النفي من  حاضر فعل الكونverb to be) أي(am , is , are)    فإننا نضع
(not . بعد فعل الكون مباشرة ) 

         I am  a nurse)ممرضة(.      I am  not a nurse. 

         You are doctors.                      You  are not doctors. 

         He is our servant.  )خادم(            He is not our servant. 

         You are a good student.          You are not a good student. 

 

         I am Saudi.                              I am not Saudi. )سعودي(                                    

         He is Syrian.                           He is not Syrian. )سوري(                               

          She is Kuwaiti.                       She is not Kuwaiti.    )كويتي(        
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Simple Past tense  

الماضي البسيط الزمن   

I -( تتركب صيغة الزمن الماضي البسيط من ماضي الفعل الرئيسي وذلك بإضافةd   أو

ed  للفعل إن كان الفعل نظامياً ، وإن كان الفعل شاذا فنراجع الأفعال الشاذة لمعرفة )

 ماضي الفعل الشاذ ، ومن الضروري حفظ الأفعال الشاذة.  مثال :   

 work – worked    - like – liked        - play   - played            :أفعال نظامية  

eat –ate       - drink – drank  -    buy –  -  bought                     :أفعال شاذة 

II. ضمير  المتكلم و  ضمير   وتأتي هذه الصيغة مع كافة الضمائر دون استثناء أي مع

 الغائب والمفرد والجمع. ضميرالمخاطب و 

I.    :الماضي البسيط مع كافة الضمائر 
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I played football in the garden last week.   أنا لعبت كرة قدم في الحديقة الأسبوع الماضي 

You played football in the garden last week. أنت لعبت كرة قدم في الحديقة الأسبوع الماضي 

He played football in the garden last week. هو لعب كرة قدم في الحديقة الأسبوع الماضي 

She played football in the garden last week.  هي لعبت كرة قدم في الحديقة الأسبوع الماضي 

It played football in the garden last week. أنها لعبت كرة قدم في الحديقة الأسبوع الماضي 

We played football in the garden last week.  نحن لعبنا كرة قدم في الحديقة الأسبوع الماضي 

You played football in the garden last week.  أنتم لعبتم كرة قدم في الحديقة الأسبوع الماضي 

They  played   football in the garden last week. هم لعبوا كرة قدم في الحديقة الأسبوع الماضي    

Simple Past tense  

الماضي البسيط الزمن   

III- : الفعل الماضي في حالة الإيجاب   

 تتركب صيغة الماضي البسيط في حالة الإيجاب )الإيجاب يعني : لا سؤال  ولا نفي( 

تعبير الوقت    +  المفعول به + الماضي البسيط +     الفاعل                                    

Subject   + Past Tense +     object   + time 

Expression The boy  +     went       +   to school +   

yesterday.  

•You played football last month. .بْتَ كرة القدم الشهر الماضي    أنت  لعِّ
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• I went to  Riyadh last year.  .      أنا ذهبت إلى الرياض  السنة الماضية  

   I had dinner at seven الساعة السابعةأنا تناولت طعام العشاء              

• o’clock.  -  : الفعل الماضي البسيط في حالة النفي   

 تتركب صيغة الماضي البسيط في حالة النفي: كما في التركيب التالي:  

Subject + did  not    +   verb  + object   +     time Expression   

   +     الفاعل                   did   not+   الفعلتعبير الوقت     + المفعول به +       

You         + did not      + speak + English       + yesterday.  

 

Simple Past tense  

  الماضي البسيطالزمن 

قبل الفعل مباشرة  مع     did  notهام : يتكون النفي في الماضي البسيط  بوضع  

 دائما ثم بقية الجملة.      toتحويل الفعل إلى المصدر المجرد من 

• They didn't invite us for dinner last week.  

• You did not speak  English  in class yesterday.  

 

دائما يأتي الفعل في صيغته   (didn't( أو بعد ) Didتذكر دائماً أنه : بعد )  •

 .    toالمصدر المجرد من  الأساسية أي 

 

 يأتي بعد الأفعال التالية :    toوتذكر دائماً أن :  المصدر المجرد من  •

Do- does –do not – does not – did  -did not  -will – would – can 

– could shall- should – may – might – have to – has to – had to -  
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want to – going to –  in order to – must –  ought to – dare –used 

to –   

  

 

 

 

 

 

 

 

 

Simple Past tense  

  البسيطالماضي الزمن 

V-  :  تكوين  السؤال أو)الإستفهام(في الماضي البسيط    

   يتكون السؤال أو الاستفهام في الماضي البسيط  بطريقتين:

 الطريقة الأولى: بإستعمال كلمات الإستفهام:    -1

 , when,  which , where , what إلى آخره.. 

ثم   didالمذكورة أعلاه ثم نضع بعدها  نضع في أول الجملة أحدى كلمات الإستفهام

 نتبعها  

 ثم بقية الجملة  .. وفق القاعدة التالية:    toبالضمير(الفاعل) حسب الجملة ثم المصدر المجرد من

     (Question Word) + did + subject + verb + object(s) + time Expression 
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+did   +   كلمة السؤال       الفاعلتعبير الوقت   +      المفعول به     +  الفعل  +               

      What                + did       + they     + cover + the floor with +yesterday?       

 •   They lived in the caveفي الإيجاب: نضع الفعل في الماضي البسيط         

 •  Where did they live?  didبعد    toالفعل إلى المصدر المجرد من  في السؤال :نحول  

They lived in the cave.  • . 

• They  went  to school yesterday.  

• Where did they go yesterday?  

• They  went  to school yesterday.  

 

 

 

 

Simple Past tense  

الماضي البسيط الزمن   

  

• They covered the floor with a carpet.  

• What did they cover?  

• They covered the floor.  

• What did they cover the floor with  yesterday? بماذا هم غطوا   بالأمس؟
 الأرضية  

• They covered the floor with a carpet.  

   

 :   didالطريقة الثانية:  بإستعمال  -2

في أول الجملة ثم نتبعها بالضمير(الفاعل) حسب الجملة ثم المصدر    didوذلك  بوضع  

 ثم بقية الجملة وفق القاعدة التالية:    toالمجرد من
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did  + تعابير الوقت       +  المفعول به +  الفعل  +    الفاعل                                  

did + subject + verb   + object(s) + time Expression                                  

• I had lunch at one o'clock yesterday.  

• Did you have lunch at one o'clock yesterday?  

• Yes, I had lunch at one o'clock yesterday.  

• Did you go to Lebanon yesterday?  

• Did you have lunch at one o'clock yesterday?  

 

Simple Past tense  

الماضي البسيط الزمن   

VI -  :الزمن الماضي البسيط مع ماضي فعل الكون   

و لتشكيل السؤال من جملة  was  , wereإن ماضي فعل الكون(هو :   

 فيها فعل الكون نضع فعل الكون في أول الجملة وقبل الفاعل:  

• Mr. Ali was here yesterday.     Was Mr. Ali here 

yesterday? -Yes, he was.   

-No, he wasn’t.   

  

• She was happy.                        Was she happy?  

-Yes, she was   

-No, she wasn’t.  

  

• They were crazy.                      Were  they crazy?   

• -Yes, they were  
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-No, they weren’t.  

  

• You were very sad.                    Were  we very sad?    

• -Yes, you were  

 -No, you weren’t.  

 

 

 

Simple Past tense  

الماضي البسيط الزمن   

VII-   :إستخدامات الزمن الماضي البسيط  

يستخدم الزمن الماضي البسيط  للتعبيرعن عمل بدأ وانتهى في وقت محدد في الماضي.  -1

 وفي بعض الأحيان لا يحدد الوقت الماضي .   

تستخدم معه تعابير زمنية  تدل على الماضي مثل:            

    last night  ,  last week  ,  yesterday, last month, last year, ago وغيرها  . 

       Examples: أمثلة   

• I saw a movie yesterday.                                       .  أنا شاهدت فيلماا

السنة الماضية ، أنا               ..Last year, I traveled to Japan •  البارحة

السنة     ..Last year, I didn’t travel to Korea • سافرت إلى اليابان

  الماضية ،أنا ما سافرت إلى كوريا
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• Did you have dinner last night?.             هل تناولت طعام العشاء الليلة

                                                    ..She washed her car •  الماضية

  هي غسلت سيارتها

• I met him yesterday..                                                     أنا التقيت به

  البارحة

• He didn’t wash his car..                                               هو ما غسل سيارته  

Simple Past tense  

الماضي البسيط الزمن   

يستخدم الزمن الماضي البسيط أيضاً  للتعبير عن أعمال متلاحقة مرتبة بدأت   .2

 وانتهت في وقت محدد في الماضي :  

I finished work, walked to the beach, and found a nice place to 

swim.               وجدت مكانا جميلا   أنا انتهيت من العمل ، مشيت إلى الشاطىء ،

 للسباحة.                                   

2-He arrived from the airport at 8:00, checked into the hotel at 

9:00,  

and met the others at 10:00.  

هو وصل من المطار الساعة الثامنة ، نزل  في الفندق الساعة التاسعة ، وقابل الآخرين الساعة  

 العاشرة.   

يمكن استخدام الزمن الماضي البسيط أيضاً للتعبير عن مدة زمنية بدأت واستمرت لمدة  -2

 محددة وانتهت في الماضي. يمكن استخدام تعابير زمنية  مناسبة مثل:   

      واحدة  ساعة، طوال اليوم   ،     نة ،     لمدة عامين         ،  كل الس          لمدة خمس دقائق   

    one hour , all day,   all year,   for two years, for   five minutes       
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①I lived in Riyadh for two years.       لمدة   الرياضأنا عشت في

 سنتين.                    

② Salwa studied Japanese for five years. سلوى درست اليابانية لمدة خمس   

 سنوات          

③They sat at the beach all day.       هم جلسوا على الشاطئ طوال

 اليوم.                     

④They did not stay at the party the entire time.     هم ما مكثوا في

 الحفلة كامل الوقت  

⑤How long did you wait for 

them?    كم هي المدة التي انتظرتموهم  بها

 ؟      

      - We waited them for one hour.                                            انتظرناهم

 لمدة ساعة  
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Simple Past tense  

الماضي البسيط الزمن   

للتعبير -3 أيضاً   البسيط  الماضي  الزمن  عن عادة بدأت واستمرت لمدة   يمكن إستخدام 

 مثل:     whenمحددة وانتهت في الماضي  ،  باستخدام   

When I was a child, When I was younger, When you were a kid etc.  

  Examples:    

• I studied French when I was a child.   .  الفرنسية عندما كنت  طفلا  درستأنا   

• He played the violin when he was younger.  

على الكمان عندما كان صغيراً .                              عزف هو   

• Did you play a musical instrument when you were a kid?  

                                    ؟  آلة موسيقية عندما كنت طفلاً هل عزفت على 

• She worked at the movie theater after school.  

 في صالة السينما بعد المدرسة.                                                                  عملتهي     
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• When I was on holiday, I swam every day.  

                                                        ت في اجازة ، كنت أسبح كل يوم   عندما كن 

• She was shy as a child ،but now she is very outgoing.  

 إنها كانت خجولة ، لكن الآن هي غير متحفظة ( 

• Did you live in Jeddah when you were a kid?  

 طفلاً .                                                          كنت  عندما في جدة سكنتهل  

 

 


